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Niederschrift 
zur öffentlichen Sitzung der Schulverbandsversammlung des 

Schulverbandes Gemeinschaftsschule  Am Himmelsbarg Moorrege 

 Sitzungstermin: Montag, den 29.06.2020 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 22:22 Uhr 

 Ort, Raum: Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
(Mensa), Kirchenstraße 30, 25436 Moorrege 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Martin Balasus CDU    
Herr Bürgermeister Wolfgang Ba-
lasus CDU 

   

Herr Johann Baumgarten FWM    
Herr Bürgermeister Peter Bröker
 CDU 

 Bürgermeister der Gemeinde Haselau  

Herr Bürgermeister Uwe Hüttner
 CDU 

 Bürgermeister Gemeinde Holm  

Herr Marco Küchler FWH    
Herr Jochen Kuik
 Bünd
nis90/DieGrünen 

 Als Vertreter für Herrn Jörg Schneider  

Herr Daniel Kullig BfH    
Herr Gerrit Lienau CDU    
Herr Bernd Lottmann Frak-
tion Die Grünen Holm 

   

Herr Manfred Lüders FWH    
Herr Ulrich Möller FWM    
Herr Bürgermeister Jürgen 
Neumann CDU 

 Bürgermeister der Gemeinde Heist  

Herr Oliver Ringel CDU  Schulverbandsvorsteher  
Herr Bürgermeister Klaus-Dieter 
Sellmann BfH 

 Bürgermeister der Gemeinde Haseldorf  

Herr Dietmar Voswinkel SPD    
Frau Regina Wulff SPD    

Außerdem anwesend 
Herr Knud Avé-Lallemant Rektor der Gemeinschaftsschule 

Moorrege 
  

Frau Simone Lykowski stellv. Schulleiterin Gemein-
schaftsschule Moorrege 

  

Presse 
Uetersener Nachrichten    
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Protokollführer/-in 
Frau Susann Podschus    

Verwaltung 
Herr Frank Wulff Büroleitender 

Beamter 
  

  
14 Bürger    
Herr Hans-Werner Hamann Hausmeister der Gemeinschaftsschule 

Moorrege 
  

Herr Andreas Christian Hühn ppp architekten + stadtplaner gmbh   
Herr Axel von Kaphengst ppp Architekten & Stadtplaner GmbH   
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Jörg Schneider Bündnis 
90/Die Grünen 

   

Herr Uwe Schölermann CDU    
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 16.06.2020 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Die Schulverbandsversammlung ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich.       
 
Der Vorsitzende teilt mit, dass die Tagesordnung um den folgenden Punkt  
 
0192/2020/SV/BV Wahl eines Mitglieds in den Finanz- und Bauausschuss des  

Schulverbandes Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moor-
rege 

 
erweitert werden soll. Er macht den Vorschlag, den Punkt als Tagesordnungspunkt 
TOP 8 einzufügen. Alle nachfolgenden Punkte verschieben sich entsprechend. 
Herr W. Balasus stellt den Antrag, den TOP 9 in eine Diskussion und ggf. Beschluss-
fassung zu den Grundlagen des Neubaus und der Entscheidung zum Entwurf des 
Neubaus aufzuteilen. Herr Wulf macht darauf aufmerksam, dass durch bereits ge-
fasste Beschlüsse Grundlagen für die Planung geschaffen wurden. Sollten Grundla-
genbeschlüsse geändert werden wollen, müssen diese aufgehoben werden.  
Der Vorsitzende lässt über den Antrag der Teilung des TOP 9 abstimmen. 
 

- bei 5 Ja-Stimmen und 12 Nein-Stimmen abgelehnt 
 
Der Vorsitzende fragt, ob weitere Einwendungen gegen die Tagesordnung bestehen. 
Da das nicht der Fall ist, lässt er über die Erweiterung der Tagesordnung um den 
Punkt 8 und der damit verbundenen Verschiebung der nachfolgenden Punkte ab-
stimmen 
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Die Tagesordnung wird mit folgendem Abstimmungsergebnis beschlossen:  
 

- 16 Ja-Stimmen und 1 Enthaltungen angenommen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung: 
  
Tagesordnung: 
 
 1.  Verabschiedung eines ausgeschiedenen Vertreters 

  

 2.  Bericht des Verbandsvorstehers 

  

 3.  Einwohnerfragestunde 

  

 4.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 

  

 5.  Bericht der Schulleitung 

  

 6.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2019 
Vorlage: 0188/2020/SV/BV 

  

 7.  Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halbjahr 2019 
Vorlage: 0189/2020/SV/BV 

  

 8.  Wahl eines Mitglieds in den Finanz- und Bauausschuss des Schulverbandes Gemein-
schaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
Vorlage: 0192/2020/SV/BV 

  

 9.  Bildung einer Planungsgruppe und Auflösung der Lenkungsgruppe 
Vorlage: 0191/2020/SV/BV 

  

 10.  Neubau der Gemeinschaftsschule Moorrege; hier: Freigabe der ersten Entwurfsplanung 
mit Erhalt des Klassenhauses bzw. Abriss des Klassenhauses 
Vorlage: 0190/2020/SV/BV 

  

 11.  Verschiedenes 

  

 12.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 

  

Protokoll: 

zu 1 Verabschiedung eines ausgeschiedenen Vertreters 
  

Herr Ringel bedankt sich bei Herrn Plettenberg für seine 34-jährige Tätig-
keit als Mitglied in der Schulverbandsversammlung und überreicht ihm ei-
ne Urkunde und ein Präsent. Er bittet Herrn Plettenberg, Herrn Weinberg, 
der ebenfalls als Vertreter ausgeschieden ist und nicht anwesend ist, den 
Dank der Schulverbandsversammlung sowie eine Urkunde und ein Prä-
sent zu überbringen.  
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zu 2 Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Herr Ringel berichtet wie folgt: 
 

1. Am 25.03.2020 hat die Abnahme der Brandmeldeanlage in der 
Sporthalle Am Himmelsbarg durch den Kreis Pinneberg stattgefun-
den. 

2. Am 29.04.2020 hat eine Videokonferenz zum Neubau der GemMo 
mit dem Architektenbüro ppp stattgefunden, um die Planungen trotz 
Corona voranzubringen. 

3. Am 13.05.2020 wurde ebenfalls per Videokonferenz das Raumpro-
gramm für den Neubau der GemsMo mit dem Planungsbüro sowie 
der Schule und Verwaltung diskutiert. 

4. Am 15.05.2020 fand unter Beteiligung eines Gutachters das Bauan-
laufgespräch zur Sanierung des Sporthallendaches statt. 

5. Am 28.05.2020 haben Herr Ringel und Herr Kullig ein Gespräch mit 
der Schulsozialarbeit zum Neubau der GemsMo geführt. 

6. Am 04.06.2020 haben Herr Ringel und Herr Kullig an der Schulkon-
ferenz der GemsMo teilgenommen. In dieser Sitzung wurde der Be-
schluss zum offenen jahrgangsübergreifenden Lernverfahren ge-
fasst. 

7. Am 10.06.2020 fand wieder eine Videokonferenz zur Planung des 
Neubaus der GemMo statt, in der das Planungsbüro die ersten 4 
Entwürfe vorgestellt hat.  

8. Am 18.06.2020 fand unter Berücksichtigung der Corona-
Bedingungen die Entlassungsfeier der Abschlussschüler/-innen an 
der GemsMo statt. 

9. Am 22.06.2020 wurden der „Planungsgruppe“ in der Mensa der 
GemsMo erstmalig die Entwürfe zum Schulneubau mit entspre-
chenden Kosten vorgestellt. 

10. Am 26.06.2020 fand die erste Baubesprechung unter Beteiligung 
eines Gutachters zur Sanierung des Hallendaches statt. 
Zur Sporthalle merkt Herr Ringel an, dass zum jetzigen Zeitpunkt 
die Legionellen erfolgreich bekämpft wurden und die letzte Bepro-
bung keine negativen Werte mit sich brachte. Eine erneute Bepro-
bung wird in einem Jahr durchgeführt werden. 

11. Vor dem Hintergrund Arbeitssicherheit und Gesundheitsvorsorge für 
die Mitarbeiter/-innen fand am 29.06.2020 eine Begehung der 
GemsMo zusammen mit dem BAD statt. 

Nachfragen der Verbandsversammlungsmitglieder werden durch Herrn 
Ringel beantwortet. 

  
  
  
zu 3 Einwohnerfragestunde 
  

Es liegen keine Wortmeldungen vor.  
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zu 4 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

Es liegen keine Einwendungen vor.  
  
  
  
zu 5 Bericht der Schulleitung 
  

Herr Avé-Lallemant teilt mit, dass die Schule in Zeiten vor Corona vor gro-
ßen Herausforderungen stand, die aus seiner Sicht sehr gut gemeistert 
wurden. Er merkt an, dass der Bereich der Digitalisierung während dieser 
Zeit einen erheblichen Schub nach vorne gemacht hat und derzeit an künf-
tigen digitalen Kommunikationswegen gearbeitet wird. Er bedankt sich bei 
der Schulverbandsversammlung für die Unterstützung in dieser Zeit. 
Herr Avé-Lallemant teilt weiter mit, dass 80 Schüller/-innen aus der Schule 
entlassen wurden und für das kommende Schuljahr ungefähr die gleiche 
Zahl an Anmeldungen für die Schule vorliegt. 
Weiterhin teilt Herr Avé-Lallemant mit, dass sich die Schulkonferenz bei 2 
Enthaltungen für das offene jahrgangsübergreifende Lernverfahren ausge-
sprochen hat. Er führt weiter an, dass eine Schule aus Tornesch sowie 
auch aus Pinneberg-Nord sich für das Lernverfahren interessieren und 
demnächst entsprechende Schulbesichtigungen durchführen. 
Abschließend teilt Herr Avé-Lallemant mit, dass das neue Schuljahr große 
Herausforderungen hinsichtlich Präsentsunterricht und Digitalunterricht an 
die Schule stellt und diese bereits vorbereitet werden. 

  
  
zu 6 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2019 

Vorlage: 0188/2020/SV/BV 
  

 
 Beschluss: 

Die Schulverbandsversammlung beschließt, die Haushaltsüberschreitun-
gen im Verwaltungshaushalt in Höhe von 25.816,49 € zu genehmigen. 
 

 einstimmig beschlossen 
  
  
zu 7 Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halb-

jahr 2019 
Vorlage: 0189/2020/SV/BV 

  
 

 Beschluss: 
Die Information des Schulverbandsvorstehers nach § 4 der Haushaltssat-
zung für das 2. Halbjahr 2019 (Stand 31.12.2019) wird zur Kenntnis ge-
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nommen. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 8 Wahl eines Mitglieds in den Finanz- und Bauausschuss des Schul-

verbandes Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
Vorlage: 0192/2020/SV/BV 

  
 

 Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung wählt Herrn Wolfgang Balasus in den Fi-
nanz- und Bauausschuss des Schulverbandes Gemeinschaftsschule Am 
Himmelsbarg Moorrege. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
  
  
zu 9 Bildung einer Planungsgruppe und Auflösung der Lenkungsgruppe 

Vorlage: 0191/2020/SV/BV 
  

Herr Ringel teilt mit, dass auf Wunsch des Architektenbüros die ursprüngli-
che Lenkungsgruppe auf ca. 6 Personen beschränkt werden sollte, um 
künftig Effizient arbeiten zu können. Er führt weiter an, dass künftig alle 14 
Tage oder kurzfristiger Besprechungstermine notwendig sein werden, um 
die Planung für den Schulneubau voran zu bringen. Die Planungsgruppe 
wird vorbereitend tätig sein und sogenannte Meilensteine der Planung für 
die Beschlussfassung durch die Schulverbandsversammlung vorbereiten. 
Herr Wulf macht deutlich, dass die Planungsgruppe nur beratend tätig sein 
kann und keinerlei Entscheidungsbefugnisse hat. Soll der Planungsgruppe 
eine Entscheidungsbefugnis übertragen werden, müsste ein Ausschuss 
eingerichtet werden.  
Herr Hühn vom Architektenbüro macht deutlich, dass die Planungsgruppe 
einige technische und gestalterische Entscheidungen treffen muss, die 
sich dann in der Kostenschätzung bzw. Entwurfs- und Ausführungspla-
nung wiederfinden werden.  
Aufgrund der Tatsache, dass der Planungsgruppe keine Entscheidungsbe-
fugnisse übertragen werden können und die Entscheidungen der Schul-
verbandsversammlung zu den einzelnen „Meilensteinen“ (Leistungspha-
sen) für die vorbereitenden Arbeiten des Planungsbüros nicht ausreichend 
sind, entsteht eine rege Diskussion.  
Die Schulverbandsmitglieder sind sich einig, dass die „Meilensteine“ und 
Entscheidungsbefugnisse zur nächsten Verbandsversammlung genauer 
definiert werden sollen. Als mögliche Lösung wurde von Herrn Wulf ange-
regt, dass darüber nachgedacht werden könnte, einige Entscheidungen 
auf den Finanz- und Bauausschuss zu übertragen, um nicht jedes Mal die 
Verbandsversammlung einberufen zu müssen.  
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 Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die Auflösung der in der Sit-
zung am 19.03.2019 gebildeten Lenkungsgruppe. 
 
Neu gebildet wird eine Planungsgruppe, bestehend aus folgenden Perso-
nen: 
 
Herr Ringel, Verbandsvorsteher 
Herr Sellmann, stv. Verbandsvorsteher 
Herr Kullig, Vorsitzender des Finanz- und Bauausschusses 
Herr Möller, stv. Vorsitzender des Finanz- und Bauausschusses 
Herr Avé-Lallemant, Schulleitung 
Frau Lykowski, stv. Schulleitung 
Frau Podschus, Verwaltung 
 
Die Planungsgruppe wird vorbereitend für die weitere Planung des Schul-
neubaus tätig sein. Welche Entscheidungsbefugnisse der Planungsgruppe 
obliegen bzw. ggf. durch den Finanz- und Bauausschuss bzw. durch die 
Schulverbandsversammlung selbst beschlossen werden, wird in der 
nächsten Sitzung der Schulverbandsversammlung konkretisiert. 
 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 1  Enthaltung: 0   
  

 
zu 10 Neubau der Gemeinschaftsschule Moorrege; hier: Freigabe der ers-

ten Entwurfsplanung mit Erhalt des Klassenhauses bzw. Abriss des 
Klassenhauses 
Vorlage: 0190/2020/SV/BV 

  
Anhand einer Präsentation werden durch Herrn Hühn und Herrn von Ka-
phengst die einzelnen Entwurfsvarianten einschließlich der dazugehörigen 
Kostenrahmen vorgestellt und erläutert. Einzelfragen der Ausschussmit-
glieder wie z.B. zur Kubatur, zur Vergleichbarkeit der Entwürfe, der Wald-
abstandsgrenze sowie einer eventuellen Möglichkeit des Rückbaus auf 
herkömmliche Klassenräume werden entsprechend beantwortet. 
Auf Nachfrage, welche Entwurfsvariante von der Schule favorisiert wird, 
teilen Frau Lykowski wie auch Herr Avé-Lallemant mit, dass von Seiten der 
Schule die Variante 5 bevorzugt wird. Begründet wird dieses damit, dass 
aus Sicht der Schulleitung die offene Bauweise das neue Lernkonzept un-
terstützt. Es können Teams gebildet werden, bei dem kein Team ausge-
schlossen ist und die Schüler/-innen können sich mit „ihrem“ Lernhaus 
identifizieren. Herr Avé-Lallemant führt weiter an, dass der zur Verfügung 
stehende Raum in den anderen Varianten sehr komprimiert ist und die 
Spange, die als Verbindung durch das Gebäude führt, von den Schülern 
eher als „Rennbahn“ angesehen werden könnte. Vor diesem Hintergrund 
und aufgrund der komprimierten Bauweise ist mit einem wesentlich höhe-
ren Lärmpegel und allgemeiner Unruhe zu rechnen. Bedenken, dass die 
Gebäude nicht mit einander verbunden sind und die Kinder damit bei Wind 
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und Wetter z. B. zu den Fachräumen müssen, werden von Herrn Avé-
Lallemant nicht geteilt. Herr Hühn merkt an, dass die einzelnen Gebäude 
z. B. durch einen Laubengang verbunden werden könnten, um zumindest 
trocken von einem Gebäude zum Nächsten zu kommen. 
Im Rahmen der Diskussion wird deutlich gemacht, dass es in dieser Dis-
kussion zunächst um die Entwurfsvariante geht, mit der weitergeplant wer-
den soll. Entscheidungen zur technischen und auch gestalterischen Aus-
stattung des Neubaus werden zu einem späteren Zeitpunkt erfolgen. Hier-
zu wird angemerkt, dass die Kostendeckelung in Höhe von 21 Mio. € dabei 
nicht außer Acht gelassen werden darf. 
  
 

 Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die Planung entsprechend der 
Entwurfsvariante 5 weiter zu verfolgen. 
 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Nein: 1  Enthaltung: 2   
  

 
zu 11 Verschiedenes 
  

Herr Ringel ehrt Herr Hamann für sein 20-jähriges Dienstjubiläum und be-
dankt sich für sein großes Engagement für die Schule.  
 

  
zu 12 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 
  

Es gab keine Beratungen in nichtöffentlicher Sitzung.  
 

  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 11.07.2020 

 
   

gez. Oliver Ringel 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Susann Podschus 
Protokollführerin 

 
 
 


	Anwesenheit
	Name
	ergaenzung
	SMC_BM_SNFUNK
	Entschuldigt
	BM_TEXT2
	Text7
	Text6
	Text4
	Text
	Tagesordnung
	Betreff
	Nummer
	Wortprotokoll
	Zu

